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人大视窗

“交通运输行业有许多问题，怎么收集他们的意见，
帮助他们反馈问题、解决问题，是作为人大代表的职
责。”省人大代表、平湖市亚太物流有限公司车队长包定
能说。

作为代表，包定能的心愿在今年得以实现。今年，市
交通运输行业党群服务中心成立了平湖市交通运输行业
人大代表联络室，为行业职工提供反映社情民意、阅览谈
心等多项服务。包定能作为驻室代表，有了更好地倾听群
众呼声的平台。在代表联络室接待选民过程中，包定能了
解到我市出租车行业的困境，通过发挥交通运输行业人大
代表联络室桥梁纽带作用，以实际行动解民忧、惠民生，成
功推动出租车座套服务改革，既减轻了出租车司机的经济
负担，提升他们的从业幸福感，也为乘客提供了更加舒适、
卫生的乘车环境。

每年，城市公共交通都是人大代表关注的重点。在今
年的市十六届人大三次会议上，共收集到关于交通出行的
代表建议23条，通过建议办理，进一步推动平湖交通高质
量发展。

“公共交通路线怎么完善？”“去哪里反映我们百姓的
诉求？”为完善公共参与和投诉反馈机制，市人大围绕公
交站点、线路发布调整节点，引导有关部门通过网络平

台、热线电话、公示、听
证等“线上+线下”多
种方式征求公交线
路调整意见，建立
镇街道公交线网
优化联合调研
机制，人大代
表（居民议
事员）、村
镇 办 、村

（社 区）干
部、企业负责

人等多方人士
共同参与问题治

理，畅通城市公共
交通治理公众参与

渠道。建立“接到投
诉—核实—处置—考

核”工作制度，将查实事件纳入公交企业有关考核，根据
信访情况要求企业采取措施，定期形成信访投诉件报告，
强化全流程分析研判。

公共交通事关民生，核心还在于百姓的呼声与意见。
为打通基层评议“神经末梢”、更好地倾听群众呼声，助力
搭建“百名市民评公交”交流议事平台，形成“百名市民评
公交”活动机制，开展“百名市民评公交”交流会，交通部门
围绕公交评议员针对线路规划、站点设置等提出的意见进
行答疑解惑。人大代表作为评议员的一份子，每年根据公
交评议团，对涉及 7大项、50小项指标进行测评打分。通
过公交评议团的形式，进一步调动了市民对公交服务的参
与反馈积极性。

在数字赋能资源共享方面，助推交通部门上线“平湖
市共享电单车智行在线监管系统”，丰富城市慢行交通系
统建设，将全市370余辆公交车、5400余辆共享单车、1500
余辆出租车纳入系统管理，系统已实现与嘉兴市本级互联
互通，未来将致力推动长三角区域人民群众实现交通数字
资源普惠共享。

助力公共交通“畅起来”

平湖人大平湖人大平湖人大：：：
把全过程人民民主融入城市治理现代化把全过程人民民主融入城市治理现代化把全过程人民民主融入城市治理现代化
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平湖市人大常委会围绕城市治理现代化平湖市人大常委会围绕城市治理现代化，，特别是物业管理特别是物业管理、、生态文明建设生态文明建设、、
城市公共交通等方面城市公共交通等方面，，深入开展调研深入开展调研、、广泛听取意见广泛听取意见，，通过常委会审议通过常委会审议、、代表建代表建
议办理议办理、、工作建议交办等途径工作建议交办等途径，，积极把积极把““人大声音人大声音””转化为实际成效转化为实际成效，，推动全过程推动全过程
人民民主融入城市治理现代化人民民主融入城市治理现代化。。

助力物业管理“优起来”

“没有了高大浓密的大树，小区的采光和通风变好
啦。”“我们反映了多年的问题，终于在代表的助力关心下
解决了。”最近住在当湖街道凤凰社区的居民解决了一件
心头事。

在今年的市十六届人大三次会议上，市人大代表、凤凰
社区党委书记朱根华提出了小区乔木扰民问题。6月13日，
在多部门的努力和支持帮助下，举行了居住区乔木回缩修
剪现场会，推动小区公共绿化修剪工作。相关部门持续加
强住宅小区绿化树木规范管理，编制《平湖市居住区树木修
剪指引》，建立树木修剪标准，完善《平湖市物业服务行业监
督考核办法》，将绿化养护服务列入考核内容，居民关心的
小区绿化修剪不规范、修剪过度、胡乱移植等问题得到了有
效解决。

物业管理是城市管理的重要组成部分，是提升居民幸
福感、获得感的重要元
素。市人大常委会积极
探索打造物业管理体
系中的全过程人民民
主样本，引导物业
管理问题从“稳事
控局”向“深耕
善治”转变，持
续提升基层
社会治理效能
和水平。

物业管理如
何提升效能？坚持
党建引领，开展红色
物业是我市推动物业
高质量发展的一大密
钥。市人大常委会每年围
绕“物业管理”课题多次开展座谈、视察、建议督办等活动，
推动建成全省首个红色物业党群服务中心，全覆盖打造217
个“红色物业”议事厅，用好用活“智慧红巢”平台，实现居民
反映问题、代表提出建议、三方协商解决的物业管理新模
式，生动展现了全过程人民民主在物业管理中的实践。

“要建立行政执法、公共服务、信息共享、投诉反馈等
协调联动工作机制，加快明确物业管理行政处罚事项和
执法主体清单，推进‘联合执法进小区’”“要充分发挥属
地镇街道和社区、业委会作用，协调解决物业服务企业退
出和交接过程中存在的问题”“继续发挥好我市红色物业
三方联动品牌优势，引领协调联动治理机制”……2023
年，市人大常委会将物业管理作为重点议题加以关注，并
在市十六届人大常委会第 20次主任会议上，听取和讨论
了全市物业管理工作情况的报告，并提出了 6个物业管理
方面的建议，进一步提升我市物业管理水平和服务质
量。同年，通过常委会领导进站接待活动，人大当湖街道
工委形成《工作建议》，交给政府办理，市镇两级人大共同
聚力推动。

围绕“物业管理”，市人大常委会每年多次开展座谈、视
察、建议督办等活动，进行全方位调研监督得到了市政府的
高度重视，并出台了《平湖市老旧住宅小区改造管理办法
（试行）》和《平湖市城市道路两侧地块退红区域管理办法》，
进一步规范了物业管理工作，提升了城市管理水平。

针对百姓关注重点和呼声高的问题，今年，市人大常委
会围绕小区公共收益开展专项调研，专门到建设局等有关
部门座谈，听取平湖市公共收益专项整治工作的情况汇报，
对实施标准化、数字化、规范化的小区公共收益全过程管理
的谋划与执行进行全方位了解，形成了调查报告。根据调
研情况，动员代表结合年度监督议题提出合理化建议，全面
强化物业管理监管力度。

助力生态文明“美起来”

今年，市人大常委会以全省首批生态文明建设情况报告
制度试点工作为切入点，牢牢把握全市上下“一盘棋”理念，
协同推进生态文明建设工作，使全市生态环境进一步“美”起
来。

噪声治理与百姓生活息息相关。我市出台了《平湖市噪
声污染防治工作方案》，进一步明确了政府部门的管理职责，
并在小区安装了相关设施，百姓的直观感受良好，这背后离
不开人大的助力。

近年来，市人大常委会以国家级“宁静小区”创建试点工
作为契机，通过开展市、镇两级生态环境治理联合监督、“主
任联系（走访接待）代表日”生态生活主题活动等，收集建议、
反映民情，搭建起政府部门同代表群众的联系桥梁，成功推
动有关部门在小区物管中心成立“静好”调解工作室，组建

“静好”生态环境保护志愿队伍，进一步巩固“宁静小区”噪声
自治成效。结合“漠视侵害群众利益问题专项治理”行动方
案，通过定期开展监督视察、汇报座谈等形式，主动担当、强
化监管，推动整改问题53个，制发整改通知书17份。

市人大将“声环境质量”融入生态文明建设情况报告内
容中，并由市政府在人代会上进行报告。通过应用数智平台
对包括声环境在内的生态文明建设五个类别指标完成情况
进行满意度测评并监测分析，形成调查报告，为常委会审议
提供参考。今年人代会上，涉及噪声、餐饮、渣土等生态环境
领域的议案建议共 15个，办理结果满意率 100%。目前城市
区域环境噪声昼间平均等效声级 52.9分贝，实现连年下降，
昼间环境噪声总体水平等级为二级；城市功能区噪声昼间、
夜间达标率均为100%。

根据市人大常委会“主任联系（走访接待）代表日”活动
的安排，今年 5月 17日上午，市人大常委会副主任蔡国平就
生态生活建设情况开展主题接待，听取代表意见。座谈会
上，代表们重点围绕餐饮油烟治理、噪声扰民、垃圾分类等
方面提出了强化依法监督、组织宣传引导、明确责任分工等
意见建议。根据主题内容，邀请了市公安局、建设局、综合
执法局、生态环境分局有关负责人参加，部门负责人在现场
直接听取意见和要求，针对部分问题现场答复，能办理的即
时交办。活动后，形成了 14
条代表建议，交办市政府，
落实到有关部门，要求限
时答复。

“垃圾分类已经形
成一定的意识，还要
增加体验式宣传方
式，对持之以恒
参与准确分类
的居民予以激
励”“建议共享业
主投放数据及监
控，加大协同管理力
度”“建议明确新交付
小区分类投放站的建设
主体单位”……会上针对
垃圾分类，代表们纷纷提出
意见建议。对于垃圾分类这
件“关键小事”，市人大每年开展座谈、调研，倾听百姓意见、
商议分类妙招，以人大之力引领垃圾分类“新时尚”。目前
全市人均生活垃圾量“零增长”，处理“零填埋”，城乡生活垃
圾分类覆盖率达 100%，分类处理率达 88.81%，回收利用率
达 66.4%，并探索试点“机器换人”自动传输智能化改造，将
原有的点状分类投放设施改造成智能化线形传送设施，进
一步方便居民投放。


